

1.^a Brigada—mayor general—1.^{er} teniente de infantería oficial de ordenanza—1.^o y 2.^o regimientos de infantería.—Un regimiento de fusileros.

2.^a brigada—mayor general—1.^{er} teniente de infantería, oficial de ordenanza.—3.^o y 4.^o regimientos de infantería.—Artilería—un mayor—una batería de á 4 y otra de á 8—Regimiento de caballería.

2.^a division—teniente general—mayor de Estado Mayor General—capitan y teniente de infantería, oficiales de ordenanza—intendente de division—juez abogado.

3.^a brigada—mayor general—oficial de ordenanza, primer teniente de infantería—5.^o regimiento de infantería—1 batallon de tiradores.

4.^a brigada—un mayor general—un oficial de ordenanza, primer teniente de infantería—7.^o regimiento de infantería—8.^o de la misma arma—Artilería—un mayor—una batería de á 4 y otra de á 8—Regimiento de caballería.

Division de caballería—un teniente general—mayor jefe de Estado Mayor General—un capitan y un teniente, oficial de ordenanza—intendente de division—juez abogado.

1.^a brigada—mayor general—primer teniente, oficial de ordenanza—tres regimientos de caballería—Artilería—un mayor—2 baterías montadas.

Artilería de reserva—coronel, comandante del regimiento—2 tenientes de artillería, oficiales de ordenanza—intendente de division—juez abogado—4 baterías de á 4—cuatro de á 8—cuatro de á caballo.

Batallon de ingenieros—tren de puentes—tren del parque.

RECAPITULACION.

	Bata- llones.	Escuadras de gastadores.	Caño- nes.	Hombres.
1. ^a division de infantería.....	15	4	12	15,760
2. ^a “ “ “	13	4	12	13,760
Division de caballería	—	24	8	3,720
Artilería de reserva.....	1	—	64	1,880
Total de un cuerpo de ejército..	29	32	96	35,120

TRENES. Batallon del tren—un mayor—tres trenes de municiones de reserva—cinco trenes de provisiones—un hospital principal—cinco ambulantes—servicio de tesorería—servicio postal—destacamentos del telégrafo y seccion de fotografía.

TROPAS DE DEPÓSITO.

9 batallones con 1.200 hombres cada uno	10.800
1 compañía de tiradores	250
8 escuadrones de caballería de á 200 hombres	1.600
3 batallones de artillería	220

TOTAL correspondiente á 1 cuerpo de ejército 12.870

LANDWEHR.

27 batallones con 800 hombres cada uno	21.600
32 escuadrones de caballería con 100 hombres cada uno	3.200
<hr/>	
TOTAL de <i>landwehr</i> correspondiente á 1 cuerpo de ejército	24.800

No se incluye en este detall la artillería, ingenieros, tiradores y *landwehr* de las fortalezas, ó sean contingentes estacionarios. Estas cifras son las mas exactas, ó cuando ménos las mas aproximadas, pues hemos acudido por antecedentes á las relaciones oficiales del gran movimiento de 1866, con motivo de la guerra contra el Austria.

Posteriormente han ocurrido algunos cambios que han dado á algunos cuerpos mayor fuerza que á otros. aumentándose á la vez el material, como se verá mas adelante en el artículo concerniente á las "tropas de ocupacion." El 12º cuerpo (Sajonia y Hesse) es el mas numeroso, de una diferente composicion, y conserva la misma organizacion que tenia ántes de efectuarse la confederacion de los Estados.

A los cuerpos de la Guardia Real se les ha aumentado un batallon adicional de tiradores y en algunos otros se han suprimido estos; pero los totales aducidos son suficientes para aproximarse á una totalidad general, en estos términos :

Ejército sub-dividido en 13 cuerpos	456.560
Depósitos	167.310
Landwehr	332.800
<hr/>	
TOTAL general	956.670

ó sean 337 batallones, 416 escuadrones y 1,248 bocas de fuego (¹).

Tal fué el ejército que, como una mole, cayó sobre las verdes é históricas campiñas del Este de la Francia. La guerra comenzó en Julio, y en Noviembre se completaron los depósitos. Decir cuántas divisiones de la *landwehr* cruzaron el disputado Rhin, durante la contienda, excepto el Estado Mayor general prusiano, ningun otro podría decirlo con exactitud, pues es de advertir que las brigadas y las divisiones se organizaban sobre la marcha.

Respecto del ejército, obsérvese que la movilizacion es solamente una expansion de la fuerza, ó mas bien dicho, el ensanche de los cuadros. Estos, reducidos al estado de paz, con sus comandantes, detalles, etc., son los mismos del servicio de guarnicion, con los cambios reglamentarios en el personal de oficiales de que se ha hablado ántes.

Los ejércitos de la Alemania del Sur no se hallan incluidos en el pormenor que antecede. Durante la guerra, Baviera contribuyó con dos cuerpos y otro de reserva; Wurtemberg y Baden con uno de 20,000 hombres cada Estado, arreglado á las posibilidades de su censo. Su organizacion no se perfeccionaba aún á

1. Aumentadas posteriormente á 1,770. Véase página 272.

últimas fechas, porque no del todo se ha admitido todavía el régimen prusiano, no obstante la adopción de sus detalles principales, desde el tratado secreto de 1866, después de la guerra con el Austria.

PARQUE DE MUNICIONES DE GUERRA.

A cada ejército principal se le dota con un parque particular de municiones de reserva, el cual se conduce al teatro de la guerra, sea por agua, los caminos de hierro, ó las rutas carreteras, con los caballos necesarios habituados á este servicio especial, y si no los hay, con los de las requisiciones impuestas al país. Ese parque sirve para reponer en las columnas las municiones consumidas, dividiéndose en dos secciones de á 8 columnas cada una. Cada sección es conducida por un oficial superior ó capitán, con un teniente como oficial de ordenanza y otro para la contabilidad; y cada columna por un antiguo teniente, jefe de la escolta que se compone de 50 hombres, comprendidos los sub-oficiales, 30 carros, 4 soldados del tren y 10 caballos de reglamento. Si la columna está dotada con caballos propios, como de repuesto, la cifra de soldados del tren se aumenta en proporción.

La organización del ejército bajo pié de guerra es la misma que en tiempo de paz, es decir: la subdivisión en cuerpos de ejército, divisiones y brigadas es idéntica.

El cuerpo de ejército forma un todo organizado de manera que pueda operar y batirse aisladamente, y por esto comprende todas las armas, infantería, caballería, artillería y zapadores.

En tiempo de paz no hay relación alguna entre estas diferentes armas, excepto cuando lo exigen las grandes maniobras; en campaña, al contrario, ellas se combinan mutuamente, y de este apoyo mutuo depende en gran parte la suerte de las batallas. Veamos los detalles.

(a.) Las divisiones de infantería, bajo pié de guerra, son en todo semejantes á las del estado de paz, comprendiendo cada una de ellas, en consecuencia, 2 brigadas de á 2 regimientos (y tres la dotada con el de fusileros). El general en jefe del cuerpo designa un batallón de cazadores para el servicio especial, según las necesidades de la campaña, como por ejemplo, los puestos avanzados, las vanguardias, etc. Además cada división recibe un regimiento de caballería ligera ó de uhlanos, y por lo regular 2 baterías de á pié (1 por brigada), cuyas fracciones se denominan caballería y artillería divisionarias. Una división completa consta, pues, de 12 á 15 batallones, 4 escuadrones y 2 baterías. Si la necesidad lo exige se le incorpora una compañía de zapadores.

(b.) Las divisiones de caballería constan de 2 brigadas de á 2 regimientos (término medio) y cada brigada de 8 escuadrones.

La adición de dos baterías montadas á estas divisiones completa su efectivo, dándole el nombre de reserva de caballería del cuerpo de ejército.

(c.) La artillería de reserva de cada cuerpo comprende dos secciones á pié y dos á caballo, haciendo un total de 10 baterías. Este efectivo se subordina,

mas ó ménos, á las baterías de á pié destacadas en las divisiones de infantería.

(d.) Las compañías de zapadores se segregan de su respectivo batallon en caso de necesidad, distribuyéndose entre las divisiones de infantería y las reservas.

Esto, por consecuencia, hace montar un cuerpo de ejército en pié de guerra al efectivo de 9 regimientos de infantería, 1 batallon de cazadores, haciendo un total de 28 batallones; 6 regimientos de caballería con 24 escuadrones, 16 baterías con 95 bocas de fuego, de cuyo conjunto resulta un efectivo, comprendido el Estado Mayor General, de 848 oficiales y 35,000 hombres.

El 12º cuerpo de Sajonia difiere algo en su composicion, como se ha dicho ántes, pero su diferencia es insignificante. El Hesse contribuye con una division que, en tiempo de paz, figura en el 11º cuerpo y en el de guerra aumenta á 11,000 hombres.

Cada cuerpo de ejército cuenta además:

(e.) Un columna de municiones que se divide en otras 5 menores para las de artillería y 4 para las de infantería, comprendiendo en conjunto 20 oficiales, 1,583 hombres, 1,580 caballos y 229 carros de transporte.

(f.) Un tren de puentes volantes y una columna de útiles para el uso de los zapadores, forma un todo de 2 oficiales, 70 hombres, 117 caballos y 13 carros.

(g.) Un batallon del tren comprende 30 oficiales y 1,450 hombres. Los vacíos en los cuadros de esta arma se cubren con oficiales de la reserva de caballería. Cada batallon cuenta con 1,250 caballos, 195

carros de transporte y forma una columna de panaderos de campaña, 5 de vivanderos, 3 destacamentos del servicio de sanidad y 6 ambulancias.

Cada destacamento sanitario y cada ambulancia, además de su personal de médicos, farmacéuticos, enfermeros, etc., cuenta cada uno con 5 carros, dotados algunos con 6 caballos. El objeto de estos carruajes es transportar á los empleados y á los militares gravemente heridos.

Cada destacamento sanitario cuenta, además de su personal, una compañía de conductores de enfermos, con 3 oficiales y 150 hombres.

La division de Hesse tiene una seccion de tren compuesta de 2 compañías de vivanderos y un destacamento de sanidad.

Hállase dotado tambien cada cuerpo, con :

(h.) Un destacamento de campaña de gendarmería montada, su fuerza 44 hombres. Esta innovacion tiene por objeto perseguir y aprehender á los merodeadores, y en general á todos los rezagados á retaguardia de las líneas de marcha.

(i.) Una guardia de Estado Mayor destinada, como lo indica su nombre, á la escolta del Estado Mayor superior del cuerpo de ejército y al servicio de ordenanzas montadas, consta de 100 hombres, mitad caballería y la otra infantería.

Comprendidos todos los no combatientes, como son los médicos, ambulantes, empleados del tren, &c., cada cuerpo de ejército en campaña monta mas ó ménos á la cifra de 40,000 hombres.

En tiempo de guerra los trece y medio cuerpos de la Confederacion pueden concentrarse en número de tres, cuatro, &c., tomando entónces diversos nombres, segun su destino, como por ejemplo: el gran cuerpo de ejército del Meuse, el del Elba, del Rhin, &c. Al Jefe Superior de estos grandes cuerpos se le asigna un Estado Mayor especial, ayudantes de campo, piquetes de guardia, todo tambien con el carácter de especial. Cuando el Soberano toma el mando en jefe, la guardia de su persona se confia á un destacamento de tropas, formado por un hombre escogido de cada batallon y escuadron de todos los que forman el ejército.

Al declararse el estado de guerra se procede á formar las administraciones de los telégrafos, caminos de hierro de campaña y telégrafos de etapas. Su número depende de las necesidades de la guerra. Además de su personal técnico, hay un destacamento de ingenieros que presta su cooperacion á estas administraciones.

Cada seccion de caminos de hierro comprende una compañía de ingenieros con 3 oficiales y 100 hombres, tomándose estos, hasta donde es posible, de entre los empleados de los ferro-carriles que pertenecen á la *landwehr*. Esta seccion se halla dotada con 4 coches destinados al transporte de sus individuos, y de los útiles que los empleados no pueden llevar consigo.

Cada seccion telegrafista de campaña forma una columna de 12 carruajes, de á 6 caballos la mayor parte, destinados al transporte de empleados, á servir de oficinas de campaña y á conducir los hilos equivalentes á dos millas.

Cada seccion de telégrafos de etapas cuenta con 15 coches para un servicio idéntico al anterior.

Durante la guerra con Francia existieron organizadas y en actividad 5 secciones de caminos de hierro, 7 de telégrafos, 5 de etapas telegráficas y 2 de fotografía.

Las secciones del telégrafo de campaña se componen del destacamento del telégrafo y de la columna del tren telegráfico; el primero con 4 oficiales, 1 médico y 5 empleados, 80 zapadores y 10 soldados trenistas; y la segunda con 1 oficial, 50 soldados del tren, haciendo todo un total de 5 oficiales, 5 empleados, 80 zapadores y 60 soldados del tren.

TROPAS DE DEPÓSITO.

Las pérdidas que experimentan los ejércitos en campaña, á causa de las batallas que se libran y de las enfermedades, necesitan, evidentemente, reponerse á menudo y sin demora.

Este resultado se obtiene por medio de los depósitos que cada regimiento, ó batallon, deja en su antigua guarnicion.

Estos depósitos reciben los reclutas y los enganchados voluntarios destinados al regimiento ó batallon, los ejercitan y, en una palabra, hacen de ellos verdaderos y útiles veteranos. Los batallones de guerra toman de allí los necesarios para llenar sus claros.

Los oficiales del depósito lo son de regimiento y algunas veces de la reserva. Se admiten tambien, previa solicitud, á los salidos ya del servicio activo.

Las siguientes cifras dán el número de las tropas de depósito.

Cada regimiento de infantería forma un batallón dotado con 18 oficiales, 2 médicos, 1 pagador, 81 sub-oficiales, 17 músicos, 905 hombres, 1 armero, 4 enfermeros, 3 caballos y una sección de obreros compuesta de 1 oficial, 1 adjunto pagador, 10 sub-oficiales, 150 hombres, mitad sastres y mitad zapateros.

Cada batallón de cazadores ó tiradores consta de 4 oficiales, 1 médico, 1 pagador, 22 sub-oficiales, 4 músicos, 223 hombres, 1 enfermero y una sección de obreros que comprende 1 aspirante pagador, 4 sub-oficiales, 47 hombres divididos por mitad entre sastres y zapateros.

Cada regimiento de caballería se compone de un escuadrón dotado con 5 oficiales, 1 médico, 1 pagador, 20 sub-oficiales, 3 trompetas, 176 hombres, 1 enfermero, 1 veterinario, 212 caballos y una sección de obreros entre los cuáles figuran 1 aspirante pagador, 4 sub-oficiales, 1 talabartero y 35 hombres.

Cada regimiento de artillería de campaña forma una sección de baterías de á pié, y otra de á caballo y una tercera de obreros. El Estado Mayor de la sección consta de 2 oficiales, 2 médicos, 1 pagador, 1 sub-oficial secretario, 4 caballos: una batería de á pié se compone de 3 oficiales, 19 sub-oficiales, 2 trompetas, 185 hombres, 1 enfermero, 57 caballos y 6 piezas. Una batería de á caballo, de 3 oficiales, 17 sub-oficiales, 2 trompetas, 119 hombres, 1 enfermero, 107 caballos y 6 piezas.

Forman la sección de obreros, 1 aspirante pagador, 10 sub-oficiales, 1 talabartero y 150 artesanos.

Cada batallón de zapadores consta de una compañía en alta fuerza con 4 oficiales, 1 médico, 1 pagador, 19 sub-oficiales, 4 mas de esta misma clase comisionados como secretarios en las fortificaciones, 4 de banda, 180 soldados, 1 armero, 1 enfermero, y una sección de obreros entre los cuales 1 aspirante, 4 sub-oficiales y 36 hombres.

Cada batallón del tren forma una sección de 2 compañías con 12 oficiales, 1 pagador, 1 médico, 52 sub-oficiales, 26 soldados primeros, 4 trompetas, 420 soldados del tren, 2 enfermeros, 1 veterinario, 211 caballos, 40 carros. La sección de obreros consta de 1 aspirante pagador, 4 sub-oficiales, 47 hombres.

Se subentiende que cada uno de estos depósitos conserva, además, su personal de médicos y pagadores.

Los numerosos obreros que se dejan en los depósitos (zapateros, sastres, talabarteros), se ocupan constantemente de todas las confecciones y grandes reparaciones que no pueden hacerse en campaña por los mismos regimientos.

La división de Hesse consta de 4 batallones, 2 escuadrones, 3 baterías y 2 secciones de zapadores de depósito. El tren tiene también un pequeño depósito.

Todos los depósitos reunidos de la Confederación del Norte constan de una fuerza total de 3,070 oficiales, 183,000 hombres y 252 cañones.

A las tropas de depósito, lo mismo que á las sedentarias llamadas "de ocupación," corresponde el servicio militar del país durante la guerra. Si se necesitara